

LAS REGIONES

DE LA REVUELTA ASTURIANA

Es detenido el cabecilla revolucionario Ramón González Peña

Robos a mano armada en Valencia y Bilbao

SE ACLARA EL MISTERIO DE LA «CASA DEL DUENDE»

ASTURIAS

El comandante Doval logra detener al cabecilla de la revolución en Asturias, Ramón González Peña.

OVIEDO, 3.

A las dos y media de la madrugada de hoy fué detenido el cabecilla, generalísimo de las fuerzas revolucionarias que operaron en Asturias, Ramón González Peña.

El servicio lo realizaron las fuerzas que manda directamente el comandante Doval: noventa individuos, entre Guardias Civiles y de Asalto.

El comandante Doval tenía noticias de que Peña se había refugiado en el pueblo de Ablaña. Por la noche salió con las fuerzas a sus órdenes para dicho pueblo, y lo rodeó tan sigilosamente que hasta el amanecer del día siguiente nadie se dió cuenta de que la noche anterior había sido detenido el cabecilla.

Los guardias recibieron la consigna de no disparar un tiro y de no dar tampoco la voz de alto, para no llamar la atención de nadie. Una vez que tuvieron debidamente rodeada la casa donde se hallaba González Peña, el mismo comandante Doval entró en el edificio y subió a la habitación en que se hallaba el cabecilla y que, por cierto, estaba a oscuras. El señor Doval abrió la puerta y, en la oscuridad, dijo:

—Encienda usted la luz.

A lo que respondió Peña:

—Estoy con los brazos en alto.

—Baje usted los brazos y encienda la luz. — replicó el comandante.

—¿Es usted Doval? — interrogó Peña.

—Sí, yo soy Doval.

Peña, entonces, encendió la luz y volvió a poner los brazos en alto.

El comandante Doval le ordenó que se vistiera, y Peña obedeció seguidamente, invirtiendo en la operación una media hora. Mientras se vestía, González Peña dijo al señor Doval:

—Ya suponía yo que usted iba a detenerme, pero pensaba entregarme.

Una vez que se vistió bajó con el comandante hasta la calle y en un automóvil fué trasladado a Oviedo, pasando al cuartel que la Guardia Civil tiene en el Convento de las Adoradoras.

El comandante Doval dió orden de que se le tratase con toda suerte de consideraciones.

Esta mañana se presentó en el Palacio Provincial la dueña de la casa donde se había refugiado González Peña. Se trata de la señora viuda de Montoto, y es muy conocida por su actuación en la junta local de Acción Católica de la Mujer en el pueblo de Ablaña. A esta señora la acompañaban dos hijas cuyas permaneció en el despacho del comandante Doval durante algún tiempo, pasando después al salón de recepciones, donde estuvieron durante el resto de la mañana.

El comandante Doval recibió también esta mañana la visita del presidente de la Diputación y del alcalde, que fueron a felicitarle por el servicio efectuado. Más tarde le visitaron también las demás autoridades y representaciones de las fuerzas vivas, todas las cuales han enviado a Madrid expresivos telegramas, sobre todo al ministro de la Gobernación, al de la Guerra y al director general de Seguridad.

Parece ser que el señor Doval venía persiguiendo a González Peña desde hace veinte días. Lo tuvo cerca primeramente en el pueblo de Teverga, de donde logró escapar. Más tarde lo sitió en el pueblo de Quirós, pero también logró fugarse de este pueblo. Hace muy pocos días lo tuvo casi en la mano en el Concejo de Aller, pero los dos guías que acompañaban a Peña abandonaron a éste y esta circunstancia despidió a sus perseguidores. Por fin, el señor Doval, tuvo ayer indicación exacta del paradero del cabecilla y consiguió su detención en la forma que queda expuesta.

Hemos intentado conversar con el señor Doval en demanda de algunos detalles de este servicio y de sus posibles derivaciones, pero el comandante guarda una impenetrable reserva que nos ha obligado a desistir de nuestros propósitos.

Más detalles sobre la detención de González Peña.

LEÓN, 3

Hemos hablado por teléfono con el capitán Reparaz, que detuvo esta madrugada a González Peña, y nos ha facilitado algunos detalles.

A las tres menos cuarto de la mañana, unos cincuenta o sesenta guardias civiles, a las órdenes del capitán don Antonio Reparaz, rodearon dos casas del pueblo de Ablaña, inmediata a Mieres. Una de ellas es de la viuda de Montoto. Forzaron la puerta, y en el piso principal de la casa se hallaba en una habitación, durmiendo tranquilamente, el «leader» socialista González Peña. Los trabajos para la detención los dirigió constantemente el comandante Doval, que, como se sabe, salió rápidamente de Oviedo para Mieres, donde ha estado estos dos últimos días.

Inmediatamente de ser detenido, González Peña fué trasladado a Oviedo, a donde llegó próximamente a las cuatro de la madrugada. El automóvil utilizado para el traslado iba con-

ducido por el propio capitán Reparaz, quien, personalmente, en unión del comandante Doval, que también se encontraba allí, practicó la detención.

Al ser detenido, González Peña, se mostró muy sereno y pidió que le concediesen el favor de dejarse afeitarse.

La casa de referencia está situada en terreno muy escabroso, junto a un monte, y se da casi por descontado que si González Peña advierte lo que le iba a ocurrir, hubiera logrado fácilmente refugiarse en dicho monte, aunque la casa estuviese rodeada por los guardias.

Cómo fué detenido el cabecilla González Peña

OVIEDO, 3.

Esta noche, el comandante señor España, nos amplió algunos detalles de la detención de Peña. Nos dijo que cuando era conducido a Oviedo, dirigiéndose al comandante señor Doval, le decía: «Si no me detiene usted, señor Doval, no me detiene nadie».

En la habitación donde estaba Peña cuando fué detenido, el capitán Reparaz le esposó consigo mismo, y así bajaron a la calle atravesando las vías del ferrocarril del Vasco y del Norte y unas cuantas escombreras, saliendo a la carretera, operación trabajosa, por lo accidentado del terreno, y lo oscuro de la noche. En el coche vinieron además del señor Reparaz, el teniente de Asalto señor Margarida y el capitán de la Guardia Civil señor Ossorio.

Cuando se iba a detener al cabecilla, un cabo de la Guardia Civil saltó las tapias de la huerta de la casa, saliéndole al paso un perro lobo que se le echó encima. El cabo, por disciplina, no le mató, a fin de no hacer ningún disparo, puesto que tenían órdenes de no disparar.

Peña, llegó a Oviedo conducido, a las cinco y media de la mañana, trasladándose al Cuartel de la Guardia Civil establecido en el Convento de las Adoradoras. Pidió una taza de café, porque tenía mucha sed. Al ver el trato que le daban, se manifestó más sereno y hasta demostró su contento. Habló incluso de las penalidades que había pasado, añadiendo: «Esta noche podré dormir tranquilo por primera vez, porque en los días pasados todo era inquietud y zozobra». Refiriéndose a las informaciones de Prensa, se quejó de como le trataban los periódicos, porque si en efecto había sido cabecilla, no había hecho tantas cosas como se le atribuían. Habló luego del dinero recogido por la fuerza y dijo que aún faltaban 200.000 pesetas de lo que le habían entregado para repartir entre el Comité.

Peña, tenía muy crecida la barba y esta madrugada pidió que le facilitasen un barbero para que le afeitase.

Detenciones de importancia.

OVIEDO, 3

Entre las cuarenta detenciones efectuadas esta noche figura la de Melquiades González, que es el autor de la muerte del magistrado don Adolfo Prats; y Maximiliano Gómez, que formó parte del pelotón que fusiló a dos hermanos de la Doctrina Cristiana, en Turón.

Las armas recogidas hoy son: 208 largas y gran cantidad de cartuchería y algunas bombas.

Los oficiales que acompañaban al comandante Doval en el momento de la detención del cabecilla, González Peña, eran los capitanes Toledo, Murillo, Galán, Reparaz y Méndez Vigo, y los tenientes Ossorio, Galache, Alonso, Castillo, Ayuso y Margarida.

Parece que al comandante Doval le acompañaba un práctico conocedor del terreno. Este individuo es el que había tenido en su casa hace días a González Peña.

Como detalle curioso se sabe que el comandante Doval, la noche del domingo, mandó cortar las comunicaciones telefónicas y telegráficas para que no hubiera modo de que llegara hasta González Peña noticia alguna relacionada con los trabajos que se efectuaban para su detención.

Asimismo se detuvo a todas las personas que intentaban salir o entrar en el pueblo.

Desde las once y media de la noche no había en el pueblo el menor movimiento ni ruido.

Servicios del cuerpo móvil de la Guardia civil. — Detenciones y recogida de armas.

GIJÓN, 3

Por la Guardia civil del grupo móvil de Gijón se han practicado importantes servicios en relación con los sucesos revolucionarios.

Uno de ellos ha sido la detención de los complicados en los sucesos desarrollados en el puerto de Musel e intento de asalto al crucero «Libertad», lo que impidió la fuerza pública.

Se llaman éstos Pablo Ramos, José Alvarez, Marcelino Galán, y tres mujeres. Todos ellos han sido puestos a disposición del Juzgado.

Se les acusa además de excitar al vecindario.

También después de varias emboscadas nocturnas ha sido detenido por la Guardia civil José María Cortés, presidente de la mina La Nueva, al que se acusa de ser uno de los asaltantes y animadores de los que destruyeron el cuartel de la Guardia civil de Viana.

Por el mismo grupo móvil ha sido detenido

un sujeto llamado Luis, que había huido y que se encontraba refugiado en la cuenca minera de Sama. Ha facilitado interesantes detalles acerca de los autores y coautores del movimiento en Sama de Langreo y La Felguera, principalmente por lo que se refiere al asesinato del párroco del primero de dichos pueblos, y del fusilamiento del oficial de Asalto y varios guardias civiles en el cementerio.

Hizo entrega de un revólver que tenía oculto. La Guardia civil ha recogido además tres pistolas, un revólver, una escopeta, un cierre de fusil, varias bombas y municiones y una carabina.

Sigue lenta la incautación de armas. — Despedida del general Caridad. — Causas graves que pasan al Auditor. — Ha causado sensación la captura de González Peña.

GIJÓN, 3

La Policía, continuando los registros domiciliarios que viene realizando, se ha incautado hoy de cinco escopetas, un cerrojo de fusil, una caja de cartuchos y algunos balines Mauser.

—Ha cesado el general don Rogelio Caridad Pita en la Comandancia militar de esta plaza, haciéndose cargo de la misma el teniente coronel de Ingenieros don Domingo Moriones. El general Pita salió para incorporarse a su destino de Burgos, siendo despedido por todas las autoridades civiles y militares.

El general Pita, antes de marchar, expresó su satisfacción a todos los buenos ciudadanos por los servicios prestados a la causa del orden, así como a la Prensa, Cámara de Comercio, de la Propiedad, Juzgados, etc., por su cariño al Ejército y a la patria, al contribuir a la labor de mantener la normalidad y ser barrera para el desenfreno, enalteciendo así al Gobierno de la nación a la República.

—Han llegado a la Auditoría Militar las causas procedentes de Mieres y Turón con motivo de los pasados sucesos revolucionarios. Están comprendidas en ellas los elementos de los Comités revolucionarios de ambas poblaciones, figurando también los médicos de Mieres, hermanos Barreiro, que tomaron parte activa en el movimiento y fusilaron al gerente de la Hullera de Turón, señor Riego, a un empleado y a varios hermanos de la Doctrina Cristiana. Las causas han pasado al auditor para el señalamiento de los Consejos de guerra, que ofrecen el mayor interés por la gravedad de los cargos formulados contra los encartados.

—Ha producido gran sensación la noticia de la detención del cabecilla revolucionario González Peña, a quien activamente se buscaba en Gijón. Se cree que, efectivamente, tenía preparada la fuga por este puerto, en alguno de los barcos mercantes o pesqueros que salen a diario; pero merced a las extraordinarias precauciones adoptadas, se ha impedido que se realizase la evasión, ya que diariamente eran registrados los barcos y habían de dar cuenta de su salida, incluso los pesqueros, a la autoridad gubernativa, que la ejercía el capitán de la Guardia civil, en representación del comandante Doval.

PAIS VALENCIANO

Escandaloso robo a mano armada. Los ladrones disparan sus armas, resultando tres heridos garves.

VALENCIA, 3

Apenas anochecido, en la calle de Cienfuegos del barrio de Ruzafa, se cometió un escandaloso atraco.

Se encontraba en una tienda de comestibles el dueño Virgilio Herrero y su hermana María, dedicados a la limpieza del establecimiento. Las puertas estaban entornadas cuando, inopinadamente, penetraron tres sujetos pistola en mano que dieron el consabido grito de «Manos arriba». Obedeció el dueño pero su hermana logró evadirse y en la calle demandó auxilio a grandes voces. Ante las amenazas de los atracadores Virgilio, sacó del cajón del mostrador la recaudación del día y entregó el dinero a los asaltantes. En tales momentos comenzaron a llegar los vecinos atraídos por las voces de auxilio de María y los atracadores viéndose descubiertos iniciaron la retirada, abriéndose paso con las pistolas, por entre los curiosos. Como para escapar hicieran varios disparos, uno de éstos hizo blanco en la citada hermana del dueño que resultó gravísimamente herida por arma de fuego en la región abdominal.

Los atracadores huyeron a la carrera y se internaron en la huerta dos de ellos. El tercero buscó la huida por los callejones de Ruzafa, perseguido de cerca por algunos vecinos y por el sereno Nicolás Beltrán. Al pasar por la calle de Cádiz, se unió a los perseguidores el vigilante José Torrebla y el atracador, al verse acosado de aquella manera, disparó repetidamente su pistola y causó heridas al sereno y a otro de sus perseguidores. Amparado por la obscuridad logró ponerse a salvo.

Los heridos que son el albañil Francisco Villanueva, de 41 años y el sereno Nicolás Beltrán, de 40, lo fueron graves. El primero fué asistido de una herida en el antebrazo derecho y el segundo de otra en el antebrazo izquierdo.

En Pego se honra la memoria de Ramón y Cajal. — Inauguración del Instituto Antituberculoso infantil.

ALICANTE, 3

Dicen de Pego que el viernes próximo se celebrará un homenaje en memoria de don Santiago Ramón y Cajal, organizado por la Junta de Médicos del distrito, con la colaboración del Ayuntamiento. Se verificará una velada neorológica y se descubrirá la lápida que rotulará, con el nombre del sabio histólogo, una de las principales calles de la villa.

—Con asistencia del prelado y numerosas autoridades y Comisiones, se inauguró el Instituto Antituberculoso infantil en el cerro de Antibal, cuyo sostenimiento la costeará la Caja Provincial de Ahorros, encargándose de sus direcciones las monjas, con una Junta integrada por damas locales. Pronunciaron discursos el presidente de la Gestora, el inspector de Sanidad y el prelado.

VASCONIA Y NAVARRA

Un guardia municipal de paisano intenta cometer un atraco y es detenido.

BILBAO, 3

A las tres y media de la madrugada se presentó en el garage Zubiri, sito en la calle del General Concha, un individuo que, pistola en mano, exigió del guarda, José Maurelo, que le franquease el paso a la oficina para apoderarse del dinero que allí hubiera. El guarda se opuso resueltamente y hasta llegó a luchar cuerpo a cuerpo con el atracador, dando gritos de auxilio. Entonces el atracador, que resultó ser un guardia municipal vestido de paisano, llamado José Muñoz, emprendió la fuga, perseguido por el guarda, hasta que una pareja de la Guardia civil lo detuvo.

El guarda, en su declaración en la Comisaría expuso su sospecha de que el José Muñoz Martínez sea el individuo que recientemente cometió un atraco en el mismo garage, ya que sus señas personales coinciden. El José Muñoz prestó servicio en la oficina de la Guardia municipal y más tarde fué destinado al servicio de Circulación, al que actualmente se encontraba afecto. Hace poco tiempo, y por su mala conducta, fué suspendido de empleo y sueldo por un mes.

Interrogado en la Brigada Social, manifestó ser de Cascaite (Navarra), de 32 años, y que intentó cometer el atraco, desesperado por su situación económica.

El alcalde dijo a los periodistas que había suspendido de empleo y sueldo a dicho guardia, y que si se comprobaban los hechos sería destituido inmediatamente.

Hallazgo de una bomba

BILBAO, 3

Un empleado de la limpieza pública encontró esta mañana, en un urinario de la calle de Ribera, una bomba cargada, que fué recogida por elementos militares desplazados de la Comandancia militar.

Nuevo comisario de Policía

BILBAO, 3

Por referencias particulares se sabe que ha sido nombrado comisario jefe de Policía de Bilbao, don Francisco Alonso Rodríguez.

Inmueble destruido por un incendio. Bomberos heridos cuando iban a sofocarlo.

BILBAO, 3

En la mañana de ayer domingo se declaró un incendio en el vecino pueblo de Ortuella, en la casa número cinco, de la plaza de la República. El fuego, por el fuerte viento reinante, no pudo ser sofocado y destruyó el inmueble, así como el mobiliario de los once inquilinos que lo habitaban.

Las pérdidas ascienden a 120.000 pesetas.

Dado el incremento que en pocos momentos adquirió el fuego, se pidió auxilio al parque de Bomberos de Bilbao, de donde salió una bomba, pero al llegar el vehículo a Zorrozo, y debido a un falso viraje, volcó, resultando heridos el jefe de bomberos don Alejandro Cortazar Garza y el bombero Antonio Sánchez Rico, los cuales fueron asistidos en el hospital de Basurto.

En Mondragón, en una taberna, y entre obreros de distintas ideologías, se produjeron incidentes de gravedad. — Han sido calusurados los centros de U. G. T., y Tradicionalistas.

SAN SEBASTIAN, 3

En Mondragón unos obreros de La Cerrajería penetraron en una taberna, y después de permanecer en ella largo rato comenzaron a lanzar gritos subversivos y a cantar himnos revolucionarios.

Unos tradicionalistas que se hallaban en el local contestaron con vivas a España, y los dos bandos salieron desafiados a la calle, pero los obreros de La Cerrajería decidieron abandonar el pueblo, convencidos de que su actitud no había sido correcta.

Otros elementos que llegaron en auxilio de los alborotadores dieron lugar a graves incidentes, repartiéndose numerosos golpes entre los de uno y otro bando, hasta que intervino la autoridad para apaciguar los ánimos.

Se practicaron varias detenciones y el gobernador ha dispuesto que los detenidos sean puestos a disposición del Tribunal de urgencia y de la autoridad militar. Esta ha impuesto sanciones y ha ordenado, además, la clausura de los Centros que pertenecen los alborotadores, o sea los de la Unión General de Trabajadores y el tradicionalista.

La Asociación de la Prensa homenajea al doctor Eizaguirre.

SAN SEBASTIAN, 3

En la Asociación de la Prensa se celebró anoche una junta general extraordinaria, convocada con objeto de rendir un homenaje al ilustre fisiólogo don Emiliano Eizaguirre por los generosos y desinteresados servicios que gratuitamente viene prestando desde hace años, y con gran acierto, a los periodistas. Presidieron las autoridades. El presidente de la Asociación de la Prensa, don Manuel de los Santos, pronunció un discurso enalteciendo la figura científica del doctor Eizaguirre, y ofreciendo el homenaje de los periodistas. Se le regaló un soberbio retrato al óleo de su esposa, obra del notabilísimo pintor Alasagasti.

El doctor Eizaguirre agradeció el homenaje en sentidas palabras. La fiesta resultó verdaderamente simpática. El doctor Eizaguirre, así como el doctor Benigno Oreja, fueron nombrados socios protectores de la Asociación de la Prensa.

